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《尚書．說命中》云：「非知之艱，行之惟艱。」現

在喬曉陽把這個道理講出來，知之不難，但如何使香港

社會形成共識，卻行之不易。

正因為行之不易，喬曉陽選擇在深圳先與立法會內的

37名建制派議員座談，自然是希望他們自己先形成共

識，然後推而廣之，逐步形成社會共識。但座談之後，

有的議員卻迫不及待，慌不擇言，各作解讀，香港媒體

也眾說紛紜，發生了喬曉陽到底講了甚麼話的問題，中

聯辦只好在3月28日公布全文。

筆者認為，為了形成共識，建制派議員應當首先形

成共識。他們是支持「一國兩制」、擁護香港基本法

的，又是選民選出來的，應當比較容易形成共識。例

如喬曉陽在講話中也表示，廣大香港居民是愛國愛港

的，如果再一次選舉，也可以把與中央對抗的人選下

去。但另一方面也要認識到任何事物都不是絕對的，

他提出了「如果行政長官與中央對抗而導致政局不穩」

的風險承受問題。對此，建制派議員們建立這樣的風

險意識是有必要的，享有普選權的香港廣大市民建立

這樣的風險意識也是有必要的。「凡事預則立，不預

則廢」，建立這樣的風險意識，才有可能避免出現這樣

的風險。

特區政府適當回應免陷被動

目前香港反對派步步緊逼，強迫特區政府無論如何立

即展開政改諮詢。但對特區政府為何不馬上諮詢，有關

官員相對無言，失去話語權，這對特區政府的管治是不

利的。在這種情況下貿然展開諮詢，以失敗告終的風險

也是存在的。誠如喬曉陽指出，「大家對當前香港局勢

的憂慮，我感同身受。」現在「普選問題已是滿城風

雨」，為了避免政改受到挫敗，喬曉陽預先提出兩個共

識問題，既是對政改未能馬上啟動的說明，也是對特區

政府開展諮詢前的引領。從這個意義上說，喬曉陽的話

自然也是對行政長官和特區政府講的。

眾所周知，在中英談判期間，中英兩國政府都對香港

公務員的素質有很高的評價。有人說，內地的人才在公

務員隊伍內，新加坡也是；但香港的人才在商界。對此

筆者不敢完全苟同，香港商界當然有第一流的人才，但

任何一間商業機構的人才都比不上政府，否則政府每年

二三千億港元的經常性開支豈不是浪費了？納稅人的錢

豈不是白花了？

但也不能否認，回歸以來香港公務員的總體表現未孚

眾望，政策的制定和執行有思慮不周之處，尤其是面對

反對派的非理性的甚至是非法的責難和挑戰，未能作出

適當的回應，往往陷於被動。在政改問題上，現在是行

政長官和有關部門首長調動公務員體制內的積極因素和

有關資源，使香港社會形成上述兩個基本共識，讓「老

百姓心中有桿秤」的時候了。

普選無共識 方案原地踏步

當然，喬曉陽的話也是對香港反對派講的。中央清

楚知道，香港反對派不尊重憲制，這是香港反對派與

西方反對黨的根本差別。中央也清楚認識到，反對派

中要與中央相對抗、你死我活、魚死網破的到底還是

極少數，但他們這一小撮人及其傳媒都會挑動不完全

知道真相的一般群眾墊背。因此，喬曉陽希望「他們

放棄與中央頑固對抗的立場，回到愛國愛港的立場

上，並以實際行動證明不做損害國家利益、損害香港

利益的事情，當選行政長官的大門還是打開的」。為

此，他還將對抗中央與不喜歡共產黨、不喜歡社會主

義制度的不少人相區別，明確表示中央所不能接受的

只是與中央對抗的人擔任行政長官。

香港是一個多元化的社會，回歸以後中央從未要求香

港對某一問題有共識，但行政長官普選問題卻不然。根

據政改「五步曲」，如果香港社會沒有共識，有關方案

就不可能通過，就只能原地踏步。中央和香港特區在

2017年落實行政長官普選的目標就會落空。為了實現這

一目標，就要吸取西方國家的經驗教訓，在最基本的問

題上越早形成共識越好。

最在春秋時期，墨子及其後學就提出《尚同》上中

下篇，認為社會對最根本的「是非善惡」問題，如果

不能「以尚同為政」，形成共識，就難免「作怨惡離

散，不能相和合」，「唯能一同天下之義，是以天下治

也。」由此觀之，喬曉陽的話，實深得《墨子．尚同》

之要者。

3月24日，全國人大法律委員會主任委員喬曉陽在談話中表示，香港社會應當在行政長官普

選問題上達成兩個最基本的共識：一是行政長官最基本的條件；二是行政長官普選最基本的法

律依據。面對反對派步步進逼，罔顧本港的憲制基礎，如何使香港社會形成有關行政長官普選

的共識行之不易，建制派議員應率先達成共識，同時要為廣大市民建立「對抗中央將導致政局

不穩」的風險意識。為化被動為主動，特區政府亦應調動體制內的積極因素和資源，使香港社

會盡快形成喬曉陽所說的兩個共識，讓「老百姓心中有桿秤」。

香港如何達成兩個最基本的共識
宋小莊 法學博士

普通人的頭髮是普通的頭
髮，但在香港政壇，它卻被人
賦予了政治使命。 例如有人稱
自己等普選等到頭髮掉光了，
但普選還沒有來到；亦有人稱
自己等普選等到頭髮白了，但
普選還沒有實現。此類話聽起
來很煽情，雖在科學上經不起
推敲，但在政治上卻十分詭
譎。頭髮與普選本風馬牛不相
及，但因頭髮有時被巧用於政
治，所以香港政壇有人在普選
問題上亦不惜將自己的禿頭或
白髮高度政治化。把頭髮與普
選掛㢕，可以說是他們別出心
裁的語言偽術。

頭髮是禿是濃、是白是黑，
受影響的因素很多，如遺傳、
年齡、內分泌、疾病、精神狀
況、營養等。男性禿頭往往與
遺傳有密切關係，髮白則大都
與年齡相關。古人對待禿髮白
髮大都不與政治拉扯。如辛棄
疾詞云：「人言頭上髮，總向
愁中白。拍手笑沙鷗，一身都
是愁。」意思是說，有人說頭
髮總是因發愁變白的，我就拍
手笑指白色的沙鷗，如果這麼
說沙鷗就一身都是愁了。這位
豪放派詞人，對白髮的態度也
十分曠達。

孔子說：「身體髮膚，受之
父母，不敢毀傷，孝之始也。」
但曹操卻將頭髮視為「身外之
物」而巧妙加以利用，一次他
帶兵出征，嚴令軍士不得踩進

老百姓的麥地，違者斬首。恰恰他自己的馬受
驚失控，踏壞一片禾苗，他裝模作樣拔出劍來
自殺，被部下攔住，最後同意割一縷頭髮代替
腦袋。

舊時歐洲上流社會時興戴假髮，每個人都裝
成文質彬彬，德高望重，不管頭髮是禿是濃、
是白是黑，外表看都一樣 。戴慣了A貨，一摘
面目全非。1848年，法國「二月革命」爆發，
國王路易．菲力普倉皇脫逃英國，將假髮換成
一頂黑絲帽，躲過重重搜索。

克林頓入主白宮，當上帥哥總統，頭髮也為
人們競相崇拜和摹仿。不料沒多久卻因頭髮惹
禍，他請比華利山的髮型師理了一次髮，但理
髮師卻在「空軍一號」上，而「空軍一號」一
直發動引擎佔據㠥洛杉磯國際機場跑道。消息
既出，輿論大嘩。《紐約時報》稱「這大概是
世界理髮史上最昂貴的一次」。克林頓手忙腳
亂，為自己申辯說：「我戴的是一隻40元的手
錶，我像是那種為了理髮而關閉機場的傢伙
嗎?」

儘管頭髮與政治的關係有以上趣事，但頭髮
與普選掛㢕，卻顯得牽強附會。如依香港政壇
有人說禿髮或白髮是因等普選太久，那麼，英
國實現普選用了281年的時間，美國用了195
年，但為何卻未聽聞英美有人說過等普選等禿
了頭或等白了頭？上世紀80年代，由於中國要
恢復對香港行使主權，英國政府才決定在香港
推動代議制民主。香港的民主發展是由中國收
回香港帶動的。而港督直到英國「光榮撤退」
之前，還是「不光榮」地由倫敦委任。但為何
今天將頭髮與普選掛㢕的人，卻未聽聞他們批
評過殖民獨裁統治？

中央在香港實行普選的態度一直是積極和真
誠的。是中央將普選的最終目標加入《基本
法》，這個承諾超越了《中英聯合聲明》的條
文。2007年12月29日全國人大決定更明確了香
港普選的時間表，2017年行政長官可以實行普
選，此後立法會可以實行全部議員普選。從回
歸起到特首可以普選不過是20年，到立法會可
以全部議員普選不過是23年，有人說禿頭或白
髮是因等普選太久，這種語言偽術，與香港回
歸後實現普選的迅速步伐完全沒有關係，是否
遺傳或年齡等方面的原因，他們心知肚明。
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民建聯誓保坪石
抗白鴿黨踩過界

補選今起接受提名 徐百弟「插旗」

選舉事務處發言人昨日表示，坪石區補選的提名期由
今日開始，至4月18日結束。獲提名人士必須年滿21
歲，以及是在緊接提名前的3年內通常在香港居住的地
方選區選民。提名表格必須得到坪石選區的10名已登記
選民簽署。每名選民只可以簽署提名1位候選人。是次
補選如有超過1名候選人獲有效提名，便須在5月26日

（星期日）進行投票，以填補陳百里辭去的議席空缺。
據悉，民主黨於上屆彩雲西區連任失敗的徐百弟，最

近正在區內積極派發宣傳單張，其參選之心昭然若揭。
有地區人士透露，坪石區一直是民記最紮實的地區之
一，甚至於2003年建制派形勢最嚴峻的區選時，當時參

選的陳鑑林仍能以28票險勝。有地區人士形容，陳鑑
林、陳百里在該區的地區工作非常認真、紮實，有㠥非
常好的基礎。

陳俊傑扎根多年 熟悉地區事務

據了解，民建聯是次準備由陳鑑林之子，之前擔任陳
百里區議員助理多年的陳俊傑參加補選，並有待民建聯
下周舉行的常務委員會通過。陳俊傑曾修讀工商管理課
程，跟隨陳百里在該區工作多年，在該區有豐富的經驗
和人脈，也對地區上的問題非常熟悉。「目前最重要的
是，對每場選戰都要認真處理，全力發動多些街坊支
持，才能爭取勝利。」

被問及陳百里因加入政府而辭去這個議席，有人擔心

或會影響民記再派人出選的勝算，該名地區人士笑言，
許多當區街坊都為百里能夠加入政府而感到開心，還第
一時間去到辦事處為他打氣，認為這裡也培養到一些人
才可以加入政府服務。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民建聯觀塘區議員陳百里在獲任命為商務及經濟發展局局長政

治助理後，辭去觀塘區議員一職，其所屬的坪石選區將於5月26日舉行補選，提名期由今日開

始。據了解，民主黨對這個議席覬覦已久，該黨上屆於彩雲西區連任失敗的徐百弟近日已到區內

「插旗」，擺明車馬，積極派發宣傳單張。而民建聯觀塘支部則將推薦陳百里的前助理陳俊傑出

選，全力保住這個議席，惟尚待下周的民建聯常委會通過後，才正式報名。

■民建聯觀塘支部將推薦陳俊傑（前左）出選。圖為陳

俊傑年前為父親陳鑑林助選。 資料圖片

■黃錦星昨日視察江北區的廢物回收及處理中心，

了解不同回收物品的處理工序。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）環境局局長黃錦星
昨日繼續訪問韓國的行程，了解當地環境保護設施
及政策，以及綠色社會企業的發展。他又拜會韓國
環境部副部長鄭然萬，雙方就環保議題交換意見，
他並聽取韓國當局簡介該國廢物管理現況、目標及
策略。

黃錦星首先視察江北區的廢物回收及處理中心，
該中心建於山洞內，每日可處理60公噸不同種類的
可回收物品。他在巡視中心內多個廠房後認為，中
心有效將收集到的回收物料妥善處理，並將之轉化
為有用資源，於國內善用或出口外地。

他隨後到訪韓國首間著名社企Beautiful Store，了
解他們如何在日常營運中成功推廣回收。Beautiful
Store在韓國擁有超過100間分店，售賣從捐贈得來的
物品，以推廣資源循環再用及回收的文化，亦積極
參與公眾活動，讓市民以至商界有機會直接參與回
收及其他環保活動，並關懷基層社群。他期望，香
港可以有更多綠色社企或機構，推動社區共同參與
資源循環再用。

黃錦星今日會繼續考察其他廢物處理項目及設
施，並於晚上返港。

黃錦星「入洞」睇韓回收場

政府與問責班子民望齊升
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港研究協會昨日公

布3月底至4月初的最新民意調查，發現受訪市民對特區
政府整體滿意度，較2月中進行的調查升0.09分，得2.65
分；在15位問責官員中逾九成評分錄得上升，反映市民
對政府整體工作及問責官員表現的評價均有所改善。其
中，食物及衛生局局長高永文錄得0.04分的升幅，以
3.59分繼續排名榜首，評分再創其上任以來新高，顯示
最近有關應否就撤銷限帶奶粉條例提出具體時間的爭
議，並無為其評分帶來負面影響。

改善社福措施最滿意

協會於3月29日至4月2日訪問了1,084名市民，請受訪
者對特區政府及主要問責官員的滿意度進行評分，1分
為非常不滿意，5分為非常滿意。結果發現，市民對特
區政府整體滿意度為2.65分。在5項具體施政範疇中，
最多人滿意的是「改善社會福利」，有2.69分，較2月13
日至18日進行的上次調查升0.06分，在各範疇中升幅最
高；得分排第二的是「提升醫療服務質素」，有2.64
分，較前微升0.01分；排第三的「紓緩房屋問題」得
2.52分，錄得第二高升幅0.05分。

同時，「提升教育質素」及「改善貧富懸殊」各得
2.48分及2.37分，其中「改善貧富懸殊」是唯一錄得跌
幅的項目，較前下跌了0.02分。

在主要問責官員表現方面，政務司司長林鄭月娥得
3.24分，微升0.01分，繼續位居榜首；財政司司長曾俊
華評分錄得0.28分的跌幅，得2.8分，評分為其任內新
低，繼續排在第二位；而律政司司長袁國強則得2.77
分，升0.03分，繼續排在第三位。

高永文支持度排第一

在局長方面，高永文以3.59分繼續排在第一位，評分
再創其上任以來新高；保安局局長黎棟國得3.01分，升
0.11分，排名上升一級至第二位；勞工及福利局局長張
建宗得2.96分，升0.04分，排名下跌一級至第三位；而
教育局局長吳克儉則得2.28分，升0.04分，排名下跌一
級至榜末位置。

調查又發現，15位主要問責官員評分中，14位錄得上
升，1位錄得下跌。升幅最大的是陳茂波，升0.16分；
評分錄得下跌的則是曾俊華，跌0.28分，相信與新一份
財政預算案評價欠佳有關。

香港研究協會負責人指出，逾九成主要問責官員評分
錄得上升，但市民對特區政府各項表現皆不足3分，低
於一般水平，促請各問責官員認真總結市民的評價，特
別針對評分較低的「提升教育質素」及「改善貧富懸殊」
兩方面多作政策研究工作，積極推出有效的措施以回應
市民的訴求。

香港農業聯合會於3月29日至4月

1日組織了約百多名會員，由會長、

民建聯立法會漁農界議員何俊賢，

及主席陳建業帶領，前往湛江參觀

考察農業情況。在湛江市領導及湛

江市農業局安排下，他們參觀了徐

聞農業基地、木蘭園培植中心、蔬

菜種植場、雷州半島萬畝稻田、菠

蘿的海、正大養豬企業、農科種養

農民專業合作社，還與當地部門及

農民互相交流經驗。

農 業 交 流


